
科普时报讯 为贯彻落实 《国务院办公厅
关于深化高等学校创新创业教育改革的实施
意见》，深化产教融合、产学合作、协同育人
工作，5 月 5 日，由教育部、工业和信息化部
指导，信息技术新工科产学研联盟人工智能
协同育人工作委员会、教师培训工作委员会
联合主办，百度、北京航空航天大学联合承
办的“新工科产学研联盟深度学习师资培训
班”正式开讲。教育部高教司理工处处长吴
爱华，北航党委副书记程基伟，联盟副理事
长、北航计算机学院吕卫锋教授，百度 AI 技
术生态部总经理喻友平，百度校园品牌部总
监李轩涯等出席了启动仪式。

本次培训属于教育部高等教育司公布的
2018 年首批重点产学合作协同育人项目，致
力于打造深度学习“国家队”，为国内高校输
送深度学习教育人才。吴爱华表示：“2017
年，为主动应对新一轮科技革命和产业变革
挑战，支撑服务国家重大战略实施，教育部
启动‘新工科’建设，面向未来发展和当前
产业急需加快布局工科人才培养。新工科统
筹考虑‘新的工科专业、工科的新要求’，更
加注重产业需求导向、跨界交叉融合以及支
撑引领，改造升级传统工科专业，发展新兴
工科专业，主动布局未来战略必争领域人才
培养。”

教育部新工科建设也对师资队伍提出了
新的要求。2018 年，新工科建设将实施“十
百万”计划：面向人工智能、大数据、云计
算、区块链、智能制造、机器人、集成电
路、网络空间安全等新兴领域推出 10 种新兴
领域专业课程体系，建设 100 门新工科课程
资源库与在线开放课程，培训至少 1 万名工
科教师。针对本次深度学习师资培训班，吴
爱华指出：“本次培训是2018年新工科联盟的
首个师资培训，我们通过校企合作，加强了
课程培训的内容，落实到教师教学能力的提
升。此次培训为校企合作模式提供了新的思
路，树立了产学研融合典范。”

作为国内唯一的深度学习开源平台，百
度 PaddlePaddle 平台将为培训提供技术支持。
喻友平表示：“我们人工智能协同育人工委会
将在联盟的指导下助力高校实现这些目标。
除了一系列的师资培训计划，百度还将在教
材编写、在线课程设置、人工智能赛事等方
面推进产学研融合与协同育人的工作，百度
也会提供包括百度云资源、深度学习课程套
装等支持。”

据悉，本次参训的教师将获得 2018 （第
一批） 教育部产学合作协同育人项目优先支
持，获得信息技术新工科产学研联盟师资培
训认证证书，并成为信息技术新工科产学研
联盟人工智能协同育人工委会第一批种子成
员，优先参与工委会后续举办的其他活动。
未来，工委会也将与百度及各大高校保持密
切联系，定期开设相关培训课程，并寻求进
一步参与高校人工智能学科建设的契机，推
动产学研融合不断深化。

前阵子，美国商务部对中兴
“禁售”，让失去核心芯片供应的中
兴就像被人扼住了咽喉般地等待

“死亡”。一时间，芯片这一话题已
经从技术、贸易层面，上升到了民
族情怀和国家尊严的高度。除了中
兴表示要加大核心芯片研发投入之
外，阿里巴巴也宣布收购中天微系
统布局AI芯片行业，芯片研发的热
度正在强力上升。

至此，很多人这才第一次意识
到，芯片对一个国家来说是如此的
重要。

一直以来，很多人心目中的芯
片就是电脑和手机的 CPU，但其
实，芯片多种多样，我国其实也拥
有自己在芯片方面的优势。

芯片无处不在
你家里上网用的路由器需要芯

片，冰箱、洗衣机、空调、电视等
也需要芯片；你走在大街上，看到
的红绿灯系统需要芯片； 卫星上天
需要防辐射芯片，钻头入地需要抗

高温芯片。
总之，芯片无处不在。
可遗憾的是，这个领域是我们

的短板，中国芯片自给率很低。
问题是，在芯片领域，我们还

有希望吗？未来有哪些有可能产生
突围的地方？曾经又有过哪些布局？

为说明这个问题，咱们先来认
识一个新东西，NPU。

CPU我们很熟悉，它什么都能
干，所以被称为“通用处理器”。而
如果我们想要有更好的游戏性能，
则 需 要 更 好 的 GPU， 也 就 是 说 ，
GPU能干的事儿没有CPU多，但在
某个特定领域，比如游戏，则GPU
擅长得多。

这几年，人工智能 （AI） 如火
如荼，相比过去更多地出现在科幻
电影和小说中，现在的人工智能，
已经走入大众。

人工智能的未来已来
2016 年 3 月，阿尔法狗 （Al-

phaGo）轻松战胜世界围棋冠军、职

业九段棋手李世石。 2017 年 5 月，
阿尔法狗战胜中国棋手柯洁，这让
柯洁当场落泪哽咽:它太完美我看不
到希望。

到此，人类最后的智力骄傲面
临崩塌。而在与柯洁比赛之后，阿
尔法狗团队宣布阿尔法狗将不再参
加围棋比赛，再比下去已经没有意
义。

这就是人工智能，现在，它正
广泛地服务于人类。

看到一篇纯英文的文章，你可
以用手机将其拍照，翻译成你熟悉
的语言。而电脑上网时，拍照这步
都省了，直接给你翻译出来。前些
日子，某IT巨头宣布，在人工智能
的帮助下，他们的翻译可媲美真人
水平。

具体到我们身边的应用，诸如
手机上的语音助手、指纹识别、面
部识别、虹膜识别等等，都是人工
智能的应用场景。

军用的、民用的无人机大量出

现，而无人驾驶车辆更是未来的潮
流，这些，全都离不开人工智能。

现在我们终于可以说，21 世纪
是人工智能的世纪。

但人工智能不是空中楼阁，她
必须附着在某个东西上，这就是芯
片。传统的CPU、GPU也能进行AI
计算，但效率很低。

这并不难理解，CPU什么都能
干，就好像一个人，他能搞科研，
还会画画，唱歌好，跳舞棒，会写
作，能演讲，还懂管理，这就是
CPU——全面发展可能意味着全面
平庸。

人工智能这么重要，应用面又
如此之广，显然，我们迫切地需要
一种芯片，它特别擅长智能算法、
深度学习，这就是NPU，一种嵌入
式神经网络处理器。

起步不算晚的“寒武纪”
如果中国的科学家现在才意识

到NPU的重要性，则一切晚矣。
（下转第二版）

汶川地震过去已十年，十年的
时光不算短，可以模糊很多记忆，
但作为大地震震后考察工作的亲历
者，我至今记忆犹新。很多人不明
白，为什么作为一个已退休，当时
年龄已过77岁的老地质工作者，会
加入到汶川大地震的震后考察工作
中去？在这里，我将回答我南开中
学的老同学李绪忠的一连串问题写
出来做一个分享吧。

为什么要参与？
其实，道理很简单，因为我是

地质工作者。过去我参加过一些
地震考察工作，有一些小小的经
验 ， 这 个 时 候 应 该 可 以 派 上 用
场。所以我争取进入现场仔细观
察 ， 也 是 出 于 专 业 本 身 的 角 度 ，
多少有一点使命感。记得 1950 年
进入北大地质系的时候，来看望
我们的中央地质指导委员会(地质
部的前身)代表说：“同学们，不要
小看你们 100 多人。旧中国留给我
们的地质工作者也只有 100 多人。

你们来了，就翻了一倍，好好为
建设新中国服务吧。”那一番话言
犹在耳，作为一个地质工作者在
这次特大地震面前，怎么能够以
退休、年龄太大作为理由畏缩不
前呢？我们的南开校友，也是北

大分出去的北京地质学院的“校
友”温家宝总理在地震前线通过
电话，不知对谁说的一句话：“人
民养育了你们。现在人民在危难
中，你们就瞧着办吧！”这话，深
深震动了我。

考察中发现了些什么？
认 识 是 从 实 践 中 总 结 出 来

的，不入虎穴，焉得虎子。为了
掌握这次地震的情况，必须深入
破坏最剧烈、最危险的地方。经
历一下最危险的时刻，亲眼观察
破坏的过程，才能得到真实的认
识。我 抓 住 了 一 些 余 震 的 机 会 ，
尽可能挺进深处，发现了一些现
象：发震时仅仅在断层经过的地
方才有破坏，几乎咫尺之隔就还
是青山依然。包括岩浆岩、变质
岩和沉积岩中的石灰岩、砂岩等
刚性的岩石易于发生山崩，地震
时破碎石块有朝向四处迸射的现
象，飞石十分可怕。泥岩、片岩
等柔性岩石易于发生泥石流。二
者都可能发生滑坡。一些山坡堆
积 物 超 过 了 静 止 角 ， 比 较 危 险 。
通过实地考察和测量，圈划出一
些 危 险 区 点 和 比 较 安 全 的 地 段 。
在 安 全 地 段 可 以 建 筑 灾 民 安 置
点，未来进行重建，并不是所有
的地方都不宜再发展。

关于我身穿一件北大标志的红
衣服的问题，也得要在这里说清楚。

（下转第四版。相关报道见第五版）
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科技创新科技创新、、科学普及科学普及

是实现创新发展的两翼是实现创新发展的两翼，，

要把科学普及放在与科技要把科学普及放在与科技

创新同等重要的位置创新同等重要的位置。。没没

有 全 民 科 学 素 质 普 遍 提有 全 民 科 学 素 质 普 遍 提

高高，，就难以建立起宏大的就难以建立起宏大的

高素质创新大军高素质创新大军，，难以实难以实

现科技成果快速转化现科技成果快速转化。。

———习近平—习近平

量 子 接 口 纠 缠 数 量 再 破 纪 录
近日，清华大学交叉信息研究院段路

明教授研究组在量子信息领域取得重要进
展，首次实现了 25 个量子接口之间的量
子纠缠。相比于先前美国加州理工学院著
名量子信息和量子光学专家Kimble研究组
保持的4个量子接口之间纠缠的纪录，此
次纠缠的量子接口数目提高了近6倍。

为了实现更多量子接口间的纠缠，构
造更大的量子纠缠网络，段路明研究组研
发了新颖的二维量子接口阵列，解决了相
关技术问题，可以方便地实现多个量子接
口间的纠缠。研究人员通过光束复分技
术，独立寻址并相干调控 5×5 的量子接

口阵列，制备了多体量子纠缠态，在 25
个量子接口之间，实验利用纠缠判据以高
置信度证明至少存在 22 体以上的真实纠
缠，刷新了量子接口纠缠数量的世界记
录。

这一成果的研究论文近日发表在《科
学》期刊子刊《科学·进展》上。

在量子信息科学中，光子是传播量子
信息的最佳载体，而原子被广泛用于量子
信息的存储，量子接口将光子和存储原子
连接起来，实现量子信息在不同载体间的
高效互相转换。实现 25 个量子接口之间
的量子纠缠具有重要意义，《科学·进展》

的审稿人认为，这是一个创纪录的纠缠个
数，也是构建第一个量子网络过程中一个
重要的里程碑。

早在2001年，段路明就与合作者提出
著名的DLCZ量子中继方案。经过四五年
的技术研究和积累，段路明团队研发出新
颖的二维量子接口阵列，通过光束复分技
术，独立寻址并相干调控 5×5 的量子接
口阵列，以高置信度的成果刷新世界纪
录。这一研究成果有助于方便实现多个量
子接口间的纠缠，在实现更多量子接口间
的纠缠、构造更大的量子纠缠网络上具有
重要意义。 （科文）

一个老地质工作者的汶川地震经历一个老地质工作者的汶川地震经历
□□ 刘兴诗

NPUNPU，，突破美国芯片封锁的突破美国芯片封锁的““利刃利刃””
□□ 科科 文文

汶川大地震十周年纪念日前夕，科普时报记者来到当时的震中映秀镇。凭悼的人群络绎不绝。劫难后的汶川已像浴火的凤凰一样涅槃重生，带来新的生机和希望。
图/文 科普时报记者 尹传红

汶川十年汶川十年
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